
麦迪变身圣诞老人送队友礼物

!"月 "#日，青岛双星外援麦克格雷迪在出席一场

俱乐部的赞助活动间歇，客串了一次“圣诞老人”———

给每名队友送上了自己的圣诞礼物———一部专门从美国

订购的魔音耳机，以感谢球队对他的信任和支持，并鼓

励队友不言放弃、树立信心，共同努力打好今后的比

赛。图为青岛双星队球员麦克格雷迪（右一）给队友送

上礼物。 新华社记者 李紫恒摄
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本报电 （记者罗俊） !"#! 年安踏 $$%& 体坛风云
人物年度评选提名奖日前正式公布，游泳奥运冠军孙
杨、叶诗文、焦刘洋，跳水冠军吴敏霞，花游选手黄雪
辰和刘鸥，以及游泳队总教练么正杰和孙杨恩师朱志根
等人领衔的游泳运动管理中心获得了多项提名，形成本
年度评选“群龙争霸、蛟龙戏水”的最大特色。

在伦敦奥运会上，中国游泳队创造了多项历史，夺
取 '枚金牌，其中双冠王孙杨和叶诗文是男女最佳运动
员的最有利竞争者。!""米蝶后焦刘洋也同时入围最佳
女运动员提名。此外，跳水名将吴敏霞获得最佳女运动
员和最佳组合提名，中国游泳队和收获 (项冠军的中国
跳水队还双双获得最佳团队提名。

中国男子体操队、中国女子击剑队和中国羽毛球队
也获得最佳团队提名。

中国游泳队首次出现两位教练同时获得最佳教练提
名。作为创造历史最佳的水军总教头，么正杰总教练功
不可没；培养出孙杨的朱志根教练也获得了大家的认
可。男乒主帅刘国梁、击剑队总教练王海滨和体操队黄
玉斌也获得最佳教练提名。

获得“乒坛大满贯”的张继科、获得男子击剑奥运
冠军的雷声、羽毛球巨星林丹和成功卫冕拳击冠军的邹
市明将和孙杨争夺最佳男运动员奖项。

获得最佳新人提名奖的运动员是男子竞走奥运冠军
陈定、羽毛球女单奥运金牌选手李雪芮、举重冠军林清
峰、女子竞走铜牌得主切阳什姐和篮球选手王哲林。未
名人士体育精神提名奖获得者是毕首金、刘英昌、肖
山、张云成$鲁伟聪和朱淑媚。

央视体育频道总监江和平说：“提名奖的结果与我
投票结果有 )"*的吻合，比如最佳男女运动员、最佳教
练和团队，都和我预想的接近，只是顺序有所不同。至
于将于明年 +月 +,日举行的颁奖典礼，地点还会在国
家体育馆，舞美设计会有所改变，更加突出小金人的美
观性。所有相关的安排现在还是‘秘密’。”

体坛风云人物提名揭晓
泳坛双骄孙杨叶诗文力争男女最佳

魏纪中（右）揭晓提名奖

单板滑雪南山公开赛下月举行
本报电 （记者朱凯） 亚洲最高级别的单板滑雪自

由式比赛———第十一届红牛南山公开赛将于 "%!& 年 !

月 !'日至 "%日在北京南山滑雪场举行，本届比赛在以
往的基础上增设了女子组。届时，来自美国、新西兰、
挪威等 '个国家的 "(名全球顶尖选手以及从国内资格
赛中脱颖而出的 (名中国选手将共同争夺 )*#万美元的
赛事总奖金。

中国首家高尔夫慈善基金会成立
本报电 北京球爱的天空高尔夫慈善基金会近日在

北京成立，这是中国高尔夫第一家、也是唯一的一家慈
善基金会。该基金会将聚集高尔夫爱好者的点滴爱心，
汇成一股服务社会的力量。其业务范围将包括资助贫
病儿童、救助低收入家庭、改善孤老残疾人生活条件、
普及公众卫生健康知识、支持贫困地区社会事业的发
展等。 （张 刃）

农行杯桥牌大师赛决赛落幕
本报电 “中国农业银行杯”"%!" 年中国桥牌荣

誉大师系列赛总决赛日前举行，!)%多名荣誉大师参加
了比赛，经过激烈比拼，蔡公期$龚启英、宋南平$葛
束、徐双未$李威分别夺得了各组冠军。比赛由中国桥
牌协会和中国农业银行共同举办。中国农业银行已连续
+年支持荣誉大师赛，除此之外，还支持举办了大企业
桥牌邀请赛和中央国家机关桥牌邀请赛。

威刚科技杯桥牌赛第八站结束
本报电 威刚科技杯 "%!" 年度桥牌系列邀请赛第

八站比赛日前结束。!%% 多名桥牌爱好者参加了比赛，
邓楠$朱小音以优异表现获本站比赛全场冠军。比赛由
中国桥牌协会、中国公共关系协会和威刚科技股份有限
公司共同举办，共分为 !%站。
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伦敦奥运会上
中国飞人刘翔摔倒

在赛场的那一幕依然萦绕。时隔+个月，刘
翔的教练孙海平透出新消息：按照计划，
估计明年)月刘翔就能够恢复正常训练。

一石激起千层浪，此消息一出立刻引
来各方激辩。许多“翔迷”力挺刘翔：他只
要是自己愿意练，甚至想“复仇”参加奥运
会，都是积极的表现，无可厚非，期待再次
看到刘翔“起飞”；也有人“泼冷水”：刘翔
年龄已大,再参加下届奥运会甚至夺牌已
不可能,恢复训练并无意义；……

尽管各方态度不一，但无不表明了中
国民众对这位昔日田径巨星的关注。让更
多人疑惑和思索的是：刘翔究竟还能不能
跑？他又该不该复出？

赴美治疗康复不错

"%!"年，伤病再次给了刘翔沉重一
击。伦敦奥运会之前，刘
翔表现抢眼，从室内)%米

栏打破亚洲纪
录，到"次比

赛跨进 !&秒大关，
都展示了极佳的状态。然而，

当他雄心勃勃要在伦敦重新证明自己
时，却又重重倒在了第一个栏架下。

伦敦奥运会受伤后，刘翔在伦敦进行
了手术。两个月后的!%月+日，刘翔悄然赶
赴美国进行康复治疗。又两个月过去了，
如今的刘翔康复得怎样，是每一个田径迷
们无时无刻不在关心的问题。

刘翔的父亲刘学根透露说：“现在刘
翔已甩掉拐杖，能进行简单的慢跑恢复训
练。”据了解，刘翔在美国的恢复还不错，
这次帮助刘翔恢复的医疗团队并不是
"%%-年在休斯敦的医院，而是多年来服务
于./0和.12等职业大联盟的医师，他们
的经验比较丰富。刘翔每天的康复训练，
包括上半身的训练和下半身的局部肌肉
力量练习，目的是为了帮助他已有些肌肉
萎缩的腿尽快恢复正常。

不拒复出跑没问题

伦敦之后，很多人都认为刘翔肯定不
能再跑了，退役应该
是最好的选择。对
此，刘学根透露说：
“现在谈退役还太
早，刘翔也没有这方

面的打算。”
尽管如此，刘翔的前景并不被看好。

有媒体评论说，“明年刘翔就将&%岁，
对别人来说那时三十而立，对于运动员
来说，恐怕只能是三十而力不从心。”孙
海平则对此观点不以为然，他说：“对
刘翔而言，年龄不是问题，明年他就&%

岁了，但阿兰·约翰逊+%岁时还能跑。其
实在刘翔身上，这些年始终有股精气神
在支撑着，只要这股精神在、信念在，
其他一些问题都可以忽略掉。”

孙海平表示：“刘翔现在的精神状
态依然很好。只要身体能力能达到，以
他的性格，只要能跑，他是不会拒绝复
出的，你们可能都知道，他的思想和精
神是非常顽强的。”

重返赛场还很遥远

"%!&年的田径赛季仍然很多，#月份
的钻石联赛上海站、-月份的莫斯科田径
世锦赛以及'月份的全运会，虽然这些都
可能成为刘翔复出的舞台，但是，根据
孙海平的表述来看，刘翔想要恢复到竞
技状态，似乎比)月份的正常训练还要遥

远。
孙海平说：“现在刘翔的情况，

一切还都不好说。按照刘翔的恢复
计划，估计明年)月就能够恢复正
常训练。但毕竟训练和上赛场是两
个概念。从恢复训练到大强度训

练，中间需要看刘翔身体的反应。”
刘学根也对儿子的复出时间不乐观，

他坦言：“我也希望他能赶上全运会，但保
守估计刘翔完全恢复到比赛水平，最快也
得-个月，而且这是最理想化的时间，但愿
一切都顺利。到时候看情况再定吧。”

未来发展不可强求

刘翔在伦敦奥运会伤退之后，许多运
动专家就已经从科学的角度分析过，刘翔
再度复出重新夺得奥运会金牌的可能性
已经不大。因此，很多人认为刘翔没有
必要再度复出。

其实，在伦敦奥运会终点线面对栏
架那深情一吻，已经可以看作是刘翔对
职业生涯，至少是对奥运赛场的吻别。
“刘翔不言退主要还是为了延缓他的

商业价值贬值。”一位网友对于刘翔的或
许复出表达了他的看法：“刘翔已经拿
过了奥运会金牌、世锦赛金牌、亚运会
金牌，又曾保持过世界纪录，作为专业
运动员，刘翔还有什么不满足的呢？”

从理性的角度分析，刘翔未来的发展
确实不可强求，不管是作为金牌使者、全
民偶像甚至“印钞机”，刘翔都已经不亏欠
任何人。赛场之外，等待刘翔填补的空缺
还有很多，即将步入而立之年的刘翔，还
要结婚生子，大学文凭还没拿到，和复出
相比，这些事情或许对于刘翔今后
的人生更为重要。

刘翔还能跑得动吗？
本报记者 朱 凯

虽然人们不知道刘翔还能不能再次
在跑道上起飞，但他在 !!% 米栏项目上
的成功，至少说明了中国人完全有能力
在田径赛场的这个项目中争雄。那么，
人们是不是可以这么打算，既然在一边
苦苦纠结受伤的翔飞人能不能复出，为
什么不干脆期待下一个刘翔早日横空出
世？要回答这个问题，没有人比将刘翔
一手调教出来的孙海平更有发言权了。

“现在要找刘翔这样的苗子不

容易”

马上就 #-岁的孙海平现在仍然在上
海莘庄基地带着徒弟。今年 !% 月 + 日，
刘翔团队 & 人登上赴美的航班时，因为
手下又多了几名弟子，所以孙海平并没
有陪同刘翔一起赴美治疗。据说，孙海
平现在手上有 + 个梯队要带，其中单是
上海队为全运会准备的重点苗子就有 &

个，其中大家最为熟悉的要算在国内外
赛场崭露头角的谢文骏。接下来的这一
年多时间里，孙海平要将这些人尽快调
教出来，对他而言也是一个不小的挑战，
用他自己的话说那就是，“现在要找到
刘翔这样的苗子，不容易了”。

毫无疑问，没有刘翔就没有孙海平，
但如果回到最初，肯定是没有孙海平，
就没有刘翔。在孙海平挑中刘翔的那个

年代，有一大批苗子供他任意选择，那
时的家长要求，也远没有现在这般现实。
这种情况在今天看来，近乎奢侈。

据业内人士透露，现在孩子练田径
吃苦的能力已经大不如前，枯燥无味的
训练让很多人望而却步。很多家长把孩
子送来学田径也只是为了能在将来的高
考中有加分的优势，所以会有很多小运
动员刚刚练到二线队就退出的情况。
“像刘翔当年那样死心塌地练跨栏的，现
在不多了，而且像他父母这样愿意坚持
下去的也很少。父母可能会有他们自己
的想法，但作为一个教练来讲，我还是
感觉到惋惜。”孙海平说。

"%%+年，刘翔夺得雅典奥运会男子
!!% 米栏金牌，孙海平说，当时所谓的
人才涌入也只不过是昙花一现而已，因
为伴随着竞技训练太苦、身体要求过高
等客观原因，大批量的后备力量很快就
退出了跑道。不过好在有刘翔和孙海平
的“金字招牌”，还是会有一些既有天
赋，又肯苦练的孩子投奔其门下。

在第四梯队 "%%% 年后出生的孩子
中，有两个让孙海平眼前一亮，他说在
这两人的身上，隐约看到了刘翔当年的
影子，“刘翔和其他运动员相比，他的
优势就在领悟力高，很多关键性的技术
动作，一点就透。这两个孩子就具备这

样的素质。”

国家田径运动管理中
心主任冯树勇针对近期围
绕刘翔复出的讨论明确表示，
中国不会出现第二个刘翔。他说：“不
可能每个运动员都能成为刘翔，但我们
会挖掘有潜力的运动员，给他比赛的机
会和平台。我们注重梯队建设，注重人
才培养，孙海平教练也已经在着手做这
方面的工作，一切都要自然发展不要强
求。”

显然，刘翔倒下了，但孙海平并没
有倒下。在体育总局看来，孙海平成为
中国能否在 !!% 米栏上培养出第二个冠
军的关键。然而，明年 !月就已经 #-岁
的孙海平也不是铁打的身子。长期陪伴
刘翔训练不说，更多的是刘翔成名后所
带来的压力把他压得难以喘气。多少年
来，鼻息肉始终困扰着孙海平，心血管
问题就更严重了，高血压、早搏、房颤，
还常常心绞痛。

伦敦奥运前，孙海平曾感慨：“总
想着撑一撑就过去了，可不曾想就从
"%%+年一直撑到了现在。总在想，是不
是刘翔退役了，我也可以休息了。”但从

现
在看来，孙
海平退休的想法短
期内是不可能实现
的。因为正在美国积极治疗的刘翔有可
能还要重新恢复训练，而且孙海平目前
手中的四个梯队也迫使他不可能停下来。
“退休？我想我还舍不得，”孙海平说，
“还有很多事情放心不下，要做好了我才
能安心退休。”

据透露，在刘翔以后的那批新弟子
中，!''%年出生的谢文骏算是突出的一
个，已在奥运会上冲入半决赛。不过除
了谢文骏之外，从 !''&、!''+ 年龄段
的第二梯队到 "%%% 年以后出生的第四
梯队，都需要孙海平好好打磨。他说：
“虽然曾经想过退休，但从田径的发展
现状来看，还有很多东西难以割舍，因
为我们需要一批新的优秀的苗子顶替上
来，需要有新的优秀的教练能够接手。”

第二个“刘翔”在哪里？
本报记者 罗 俊

“还有很多事情要

做好了才能退休”


